

Argentina: 40 años de democracia

Desde 1930, la inestabilidad política crónica fue el único dato estable de la política argentina. El año 1983 supuso un punto de inflexión de carácter dual: echó por tierra la dictadura e inició un período de continuidad institucional y revalorización colectiva de la democracia –marcada por logros y frustraciones- que perdura hasta nuestros días.

En contraste con las transiciones concertadas del resto de América del Sur, a saber, la lenta, pausada y gradual transición política brasileña (1982-85), la salida negociada entre políticos y militares en Uruguay a la sombra del Acuerdo del Club Naval (1984-85), y las limitaciones ostensibles a la naciente democracia que caracterizó al proceso chileno, marcado por la continuidad de Pinochet en la jefatura del Ejército, entre otros enclaves autoritarios (1989-1990), la irrupción de la democracia en Argentina no fue negociada sino por ruptura. La derrota de Malvinas supuso la implosión de la Junta Militar y anuló todo poder de negociación a los golpistas de 1976. Por ello, el parto de la democracia en Argentina fue diferente al del resto de los países del cono sur: el sueño imposible de juzgar a las juntas militares se hizo realidad y se abrió con éxito un inmenso caudal de energías e impulsos colectivos orientados por los imperativos de Memoria, Verdad y Justicia.

Los cuarenta años de democracia transcurridos desde entonces, abrieron renovados interrogantes al estudio del sistema político argentino, sus actores, procesos e instituciones. Desde la universidad pública, gratuita y laica así como desde el CONICET y otros ámbitos académicos, se prestó atención a la búsqueda de claves que permitieran explicar las crisis sociales, las reformas políticas y electorales, las relaciones entre oficialismo y oposición, las dinámicas parlamentarias, los tipos de liderazgos, la génesis de movimientos sociales y los cambios o continuidades en las culturas políticas tanto en el plano nacional como en escala local, provincial y regional.

Este número de la revista *Estudios* refleja la vitalidad de ese vasto campo de preocupaciones intelectuales marcado por el cruce entre ciencia política, sociología política e historia reciente. Los trabajos seleccionados por su originalidad y fortaleza analítica, ponen el foco en aspectos centrales

de la política argentina, como los cambios en la configuración de las élites, el sistema de partidos, la fragmentación y personalización de la política, las reglas electorales en las provincias, los patrones de estabilidad y crisis en el orden subnacional, los orígenes del kirchnerismo en Córdoba, el papel de la Democracia Cristiana en la transición democrática y el papel de la derecha en el ámbito estudiantil universitario. Sus autores son investigadores de las universidades nacionales de Córdoba (Facultad de Ciencias Sociales y Facultad de Filosofía y Humanidades), Río Negro, Mar del Plata y San Martín (UNSAM), muchos de ellos pertenecientes al CONICET. El número se completa con una sección de comentarios y reseñas de libros relacionados con el tema de convocatoria y de reciente aparición.

César Tcach
Director de *Estudios*